



Víctor-M. Amela - Ima Sanchís - Lluís Amiguet

Xabier Añoveros Trías de Bes, jurista, cinco veces doctor, coleccionista de 'caganers'

El 18 de junio cumplí 79 años. Nací en Pamplona y vivo en Barcelona desde los 5 años. Soy abogado. Soy viudo con tres hijos, Javier, Miren e Ignacio, y tres nietos, Julieta, Javier y Pepe. Tengo pareja. ¿Política? Conservador en lo moral, liberal en lo económico. ¿Creencias? Soy católico practicante

“Correr los toros en Sanfermines es una religión”

XAVI JURIO



Orgullo navarro

Visito a Añoveros, abogado y profesor emérito de Derecho (ha impartido clases durante 46 años en la Universitat de Barcelona), y le pregunto por qué quiere hablar conmigo: “Mi vida es más interesante que algunos que entrevistas”, afirma. De buen humor porque su diálisis –cada dos días– le ha sentado bien, hablamos de su biblioteca, cuadros, tesis doctorales... Es vicepresidente de la Real Academia Europea de Doctores (RAED) y académico de número de la Academia Xacobeá. Veo fotos de Julia García-Valdecasas, de la que enviudó hace 14 años. Admira a san Francisco Javier, el “divino impaciente” al que cierta vez reprendieron así: “Tanta franqueza y desgarro raya casi en altivez”, a lo que él replicó: “Perdón, es que alguna vez me acuerdo de que soy navarro”. Como Añoveros.

Tiene más maratones o doctorados?

He completado ocho maratones y tengo cinco doctorados, casi ya redactado un sexto.

¿Empate técnico, diría?

Pero ganan los encierros de Sanfermines.

¿Cuántos encierros?

Más de cincuenta.

¿Más de cincuenta!

Encierros corridos en Pamplona, desde los 16 años: mire esta foto,

Unos jovencitos ante unos astados...

Los divinos, yo en las astas: año 1964.

Tenía 20 años, ¿y sin miedo?

“¿En serio vas a correr?”, me había preguntado mi padre la víspera. Yo lo llevaba en la sangre. Le confirmé que correría.

¿Y qué le dijo su padre?

“¡Pues corre cerca!”. Eso hice, siempre cerquita del toro. Esto es una religión.

¿Nunca le pasó nada?

Nada. Más peligro tuvo correr ante los grises en la plaza Universitat, con 18 años. Correr en multitud tiene su técnica.

¿Cuál es?

Puños por parachoques, codos en ángulo

recto, ojos en el cogote. Y a correr.

Y ser navarrico.

Navarra desde el siglo X es primera nación de las Españas. Somos pertinaces, sí.

Hay que serlo para correr maratones.

Empecé con unas bambas Victoria, no había material en los años setenta. Pero pocos placeres comparables con cruzar la meta.

¿Quedaba bien posicionado?

Siempre entre los de en medio.

Lo dice con orgullo.

Mayor orgullo es haber sido de la junta del Real Club Deportivo Español. Y otro inmenso orgullo es haber presidido la librería Catalònia y editorial Selecta.

En Catalònia compré tantos libros...

Escondíamos libros políticos prohibidos, Ruedo Ibérico, en los años setenta... Los libros, otra pasión: tuve 17.000 volúmenes, me he quedado con 9.000, falta de espacio.

Lecturas para sus tesis doctorales.

Y por gusto, como esta colección encuadrada de obras carlistas, o estos libros sobre *caganers*...

¿Caganers, dice?

Con años, paciencia e ilusión he reunido una importante colección de *caganers*,

una de las más grandes, dos mil figuritas!

¿No deja usted de sorprenderme!

Representan nuestra conexión con la tierra, su fertilidad. Pudoroso, Joan Amades nunca escribió la palabra *caganer*.

Ah, ¿y cómo denominaba al *caganer*?

“Senyor que fa les seves necessitats”. Esta figurita debutó en el siglo XVIII en algún belén navideño de una masía catalana... y en los siguientes siglos se difundió.

¿Qué hará con esta colección suya?

Donarla a la Fundación Camilo José Cela, en Padrón, su aldea natal.

Era él muy escatológico: ¡le encantaría!

De una pared cuelga allí su colección de tapas de váter: la colección de *caganers* quedará bien en la pared de enfrente.

Veo aquí una tesis suya... ¿sobre Cela?

Sí, corresponde a uno de mis cinco doctorados. Soy doctor en Literatura por esta tesis: *Las dos últimas novelas del ciclo gallego de Camilo José Cela: ‘La cruz de San Andrés’ y ‘Madera de boj’*.

Uf, intenté leer *La cruz de San Andrés* y se me caía de las manos.

No le culpo. Fue un texto rocambolesco en su génesis, con la mediación de diversas personas, como detallé minuciosamente en mi tesis doctoral.

Cuente, cuente...

Quédese con que esa densa novela fue compuesta en sólo seis meses.

Doctor en Literatura... ¿y en qué más?

Y doctor en Derecho, y doctor en Economía, y doctor en Historia, y doctor en Humanidades, y pronto en Etnología...

Doctor en Derecho, ¿con qué tesis?

Los órganos rectores de las cajas de ahorros. Trabajé dos decenios en el departamento jurídico de Caixa Catalunya. ¡Ahí medié en la compra de la Pedrera!

Doctor en Economía por...

Conceptos, ideas y contenidos económicos en ‘El Quijote’. Cervantes fue recaudador de impuestos. Yo cada noche tomo de mi mesilla *El Quijote*, lo abro y leo tres o cuatro páginas al azar, y luego ¡a dormir!

Doctor en Historia por...

El archivo de la Casa de La Canicouba de Tuy: es un pazo de 1547 que heredé de mi esposa fallecida, Julia García-Valdecasas, con un archivo de 18.000 documentos y numerosas colecciones de libros antiguos.

Doctor en Humanidades por...

San Francisco Javier, vida, misión y devoción: patrón de Navarra, fundador de los jesuitas, en uno de cuyos colegios yo me formé. Sobre él poseo 1.221 libros.

Y será doctor en Etnología por...

La importancia cultural del pesebrismo. Análisis especial de la figura del ‘caganer’.

VÍCTOR-M. AMELA

BBVA CON LOS EMPRENDEDORES

Entrevista a **Miquel Antolín**, CEO y cofundador de Freshly Cosmetics

‘Fabricamos cosméticos naturales, de proximidad y efectivos’

En 2016, tres ingenieros químicos: Miquel, Mireia y Joan, crearon Freshly Cosmetics, empresa que factura 45 M€ anuales y emplea a 280 personas. Entrevistamos a Miquel Antolín en BBVA Open Summit organizado por BBVA Spark en la Casa Llotja de Mar.

¿Cómo surge la idea de crear una cosmética natural y sostenible?
Mi madre hacía productos cosmé-

uticos en casa, y sumamos nuestros conocimientos químicos con los suyos para hacer productos innovadores, saludables, sostenibles, de proximidad y efectivos. Empezamos con cinco referencias y vendiendo en línea; ahora tenemos 80 y cerraremos 2023 con 20 tiendas.

¿Cuál es el secreto del éxito?
La fusión de ciencia y amor. Somos unos químicos románticos

que apostamos por la naturaleza, la sostenibilidad, los animales...

¿Solo ciencia y amor?

Y prestar atención a los detalles. En 2022, el 75% de la facturación fue de clientes que repetían. Y, porque hacemos lo que hacemos porque lo sentimos de verdad.

¿Por ejemplo?

Apostamos por la producción local. Tenemos un centro logístico



de 14.000m² –con una inversión de 5 M€– y una fábrica en Gandesa porque queremos crear empleo y dar oportunidades a gente de aquí.

¿Tienen partner financiero?

Hace tres años empezamos a trabajar con BBVA, que ha hecho una apuesta valiente y nos ha acompañado y financiado el centro logístico. Y ahora, con BBVA Spark, quiere acompañar a los emprendedores.